

NOS JARDINS (SUITE)

éerale placée sous le signe du renouveau

Quels sont nos points forts ?

- Une **équipe** performante constituée d'administrateurs motivés et dévoués et d'un personnel compétent.
- Une **revue** de qualité : **Jardin Familial de France**.
- Un **bureau d'études** qui est à l'origine de tous nos nouveaux modèles de jardins et qui, dans les mois à venir, va se transformer en une SARL « Sites et Jardins » afin de pouvoir donner le meilleur de lui-même.
- Un **secteur des Jardins Franciliens** qui se développe très rapidement. Il représente aujourd'hui 40 % de nos ressources et est une vitrine souvent visitée par les élus de toutes les régions et de l'étranger (Chine, Japon, Russie, Tunisie...) et par nos collègues des autres pays européens appartenant à l'Office International.
- Un secteur **formation** naissant qui, dans l'avenir, devrait se développer rapidement tellement la demande est forte : demande des nouveaux jardiniers, demande des collectivités locales.
- Avec ce nouveau **projet** associatif et après 6 années consacrées à son redressement financier, notre Fédération est définitivement entrée dans le 21^e siècle.

La partie n'est pas encore gagnée, il nous reste beaucoup à faire. Il nous faut structurer notre réseau qui ne l'a jamais été. Les échanges entre la Fédération et l'ensemble des structures locales sont toujours très insuffisants, même s'ils se sont sensiblement améliorés et malheureusement un grand nombre de nos adhérents ignorent et ne profitent pas des services proposés gratuitement par la Fédération.

Table ronde : l'avenir des jardins familiaux

Cette table ronde s'inscrit dans le droit fil et prolonge la réflexion engagée au niveau européen depuis plus de 2 ans au sein de l'Office International ainsi qu'au sein de notre Conseil d'Administration. Je vous renvoie aux numéros 462 (novembre 2010), 463 (janvier 2011) et 470 (mars 2012) de cette revue.

- ♦ Jean-Pierre SUEUR, Sénateur du Loiret,
 - ♦ Charles-Eric LEMAIGNEN, Président de l'Agglomération d'Orléans,
 - ♦ Maëlle RANOUX, sociologue,
 - ♦ Dominique GONTIER, bailleur social,
 - ♦ Gil MELIN, Président des Jardins Familiaux de Ris-Orangis,
- ont participé à cet échange animé par Pascal BRÛLON, journaliste à Le Mans TV.

La majorité des jardiniers a trouvé les débats trop courts et a souhaité qu'ils se poursuivent au travers d'un colloque ou/et d'un forum.

Voici **quelques-unes des idées** qui ont été avancées par nos intervenants et vos représentants :

- ♦ on a créé des grands ensembles, des grandes surfaces, mais on n'en a pas maîtrisé les conséquences sur les êtres humains. L'excès de densité dans les villes tue tout. Il est nécessaire d'avoir des espaces verts, des parcs, des **jardins dans les villes** et à leur périphérie.
- ♦ des **partenariats** entre les collectivités et les associations de jardins familiaux permettent de pérenniser les jardins.
- ♦ il faut **penser aux déplacements** et une planification de la ville devrait s'imposer dès le départ. Nous passons trop de temps dans les transports individuels et collectifs qui consomment toujours plus d'espace et polluent nos villes.
- ♦ des **délaissés** existant au cœur des villes pourraient être dédiés à la création de jardins. Il faut « **penser les jardins en même temps que la ville** ». Il faut réinventer la ville pour la rendre plus humaine.

♦ les **jardins** sont aujourd'hui absents des Plans Locaux d'Urbanisme alors que la demande de jardins en pieds d'immeubles est en forte croissance.

♦ **jadis** les jardins ouvriers avaient une fonction essentiellement alimentaire pour lutter contre la malnutrition dont souffraient les familles d'ouvriers.

♦ **aujourd'hui**, nous observons une forte demande pour des jardins de loisir ou d'agrément.



Table ronde

♦ il est difficile de savoir quels seront les jardiniers de demain, même si nous constatons une nette évolution des publics de jardiniers. Une certitude cependant : ils seront **différents** des jardiniers d'hier.

♦ on note un intérêt grandissant pour les relations humaines, l'environnement, les produits bio, la santé, l'écologie, la protection et l'amélioration des paysages, la biodiversité, le plaisir, la créativité.

♦ les jardins deviennent le **support** d'une multitude d'activités.

♦ les jardins sont **divers** et complémentaires et la FNJFC est à l'origine de plusieurs formes de jardins innovants qui se développent en parallèle.

♦ un carré potager de 2,25 m² procure à son occupant autant de **bonheur** et de plaisir qu'une parcelle classique de 200 m².

Il s'agit d'un compte rendu très sommaire et réducteur de la richesse des débats.

Un film a été réalisé et le script des débats est en cours d'écriture. Ils seront mis à disposition de tous nos adhérents sans tarder. Si vous êtes intéressé, renseignez-vous auprès de vos dirigeants qui seront les premiers avertis de la sortie de ces documents.

Hervé Bonnavaud



L'auditoire